

TERRITORIO PYME



Así evolucionará el empleo autónomo en 2018

Los expertos prevén una coyuntura complicada en las afiliaciones netas

LUCÍA VERA
MADRID

"2017 no ha sido un buen año para el trabajo autónomo". Así de tajante se muestra María José Landaburu, secretaria general de Uatae. El crecimiento de los trabajadores por cuenta propia durante el pasado año ha sido inferior, en comparación con los últimos años.

En 2017 se han dado de alta 10.468 nuevos autónomos, según Uatae. Esto supone un aumento neto con respecto al año anterior 0,33%. Desde 2014, esta cifra es la más baja.

En ese 2014, el crecimiento fue del 2,5%, o lo que es lo mismo, hubo 75.466 nuevas altas de autónomos. En 2015 y en 2016 las cifras descendieron, aunque fueron mejores que las recogidas durante el último ejercicio. En concreto, 42.193 nuevas altas, y un aumento del 1,35% en 2015; y 26.211 autónomos más en 2016, y un aumento del 0,83%.

Si la comparativa se realiza con el trabajo asalariado la cuestión es aún peor. Un crecimiento 12 veces menor que el ritmo de creación de empleo del régimen general, con un aumento del 4,11% (frente al mencionado 0,33% del régimen de autónomos).

Al margen de los datos de la Seguridad Social, existen otras fórmulas para analizar la evolución de los autónomos. Según Olivia Fontela, directora de marketing en Infojobs, el ritmo de crecimiento de ofertas para autónomos en su portal es menor que el crecimiento de ofertas para asalariados.

En 2017 se ofrecieron 6.907 puestos para autónomos más que en 2016, hasta

alcanzar las 62.004 vacantes. Sin embargo, según asegura Fontela, "en relación al total de ofertas, lleva tres años descendiendo". Cuando en 2013 las vacantes para profesionales autónomos tenían una representación del 7%, en 2016 esa cifra descendió hasta el 4,17%.

Madrid, más alta

Si nos fijamos en las comunidades autónomas, Madrid es la que más altas registra, con 8.283 nuevos autónomos, y un 2,17% más que en el año anterior. Le siguen Baleares, con 1.653 nuevos autónomos (un 1,95% más), Canarias, con 2.223 altas (un 1,9% más) o Andalucía, registrando 5.010 altas y un aumento del 1% con respecto al año anterior.

Sin embargo, Asturias perdió 1.090 autónomos, lo que supone un 1,4% menos que el pasado año. Por su parte, Castilla y León y Galicia también perdieron 2.591 y 2.499 autónomos, respectivamente, es decir, un descenso del 1,3% y el 1,15% en cada caso. Cantabria, País Vasco, Aragón o Castilla-La Mancha también han registrado bajas en el RETA durante 2017.

El sector más afectado en todo el país ha sido el comercio, ya que representa el 25% del total de los trabajadores por cuenta propia en España. Se han perdido 13.000 autónomos en el sector, es decir, un 1,6% menos que en 2016. Por tanto, hay altas, pero también hay bajas en el colectivo. Esto supone que no haya un crecimiento firme ni constante.

Con un panorama como este, las ayudas para los autónomos se hacen cada vez más necesarias. A pesar de



la aprobación de la nueva ley de autónomos, las principales asociaciones de defensa del colectivo reclaman la implantación de nuevas medidas que mejoren el sistema. Pese a la puesta en marcha de medidas como la tarifa plana, la posibilidad

de altas y bajas en el mismo año, o las ayudas para desgravar suministros o gastos de manutención entre otros, se siguen echando de menos reformas de mayor calado.

Landaburu defiende la necesidad de lo que han bautizado como "las cinco medidas claves para autónomos". Estas son: la implantación de un sistema de cotización por ingresos reales, prestaciones sociales como la jubilación, la baja laboral o por cese de actividad. Sin olvidar la necesidad de implantar una auténtica Ley de Segunda Oportunidad, así como mecanismos que atajen la morosidad y favorezcan la financiación.

La directora de marketing de Infojobs, además, considera que "sería conveniente desarrollar y facilitar a los emprendedores las herramientas necesarias para el análisis de los pro-

yectos y el estudio de su viabilidad". Aunque las altas en el primer mes de enero han sido elevadas, también lo han sido las bajas. UPTA, en su último comunicado, habla de "batacazo del empleo autónomo en enero".

Aseguran desde esta asociación que el gran número de altas en enero es un espejismo, ya que en realidad son fruto del inicio de la tarifa plana, que en muchas comunidades se extenderá durante dos años.

Las previsiones que ofrece el presidente de UPTA, Eduardo Abad para 2018 es que será un año difícil. "No creo que sea un año que se supere en demasía los datos de este 2017", concluye Abad.

Desde Uatae quieren "confiar en que habrá un incremento", aunque consideran que será reducido, y siempre por debajo de los 10.000 nuevos que ha habido en 2017.

Pistas

► **Bases de cotización.** El BOE ha publicado el decreto con las bases de cotización que regirán el pago en concepto de cotizaciones que deben abonar los autónomos a la Seguridad Social en 2018. Tanto la base mínima como la máxima se mantienen como las establecidas en la segunda parte de 2017. La mínima se queda en 919,8 euros al mes y la máxima, en 3.751,2 euros. El resto de pagos por coberturas tampoco varía. Los cotizantes menores de 47 años pueden elegir cuánto aportar a las arcas de la Seguridad Social, siempre que sea entre el mínimo y máximo fijado. Los mayores de 47 que en el último mes hubiesen cotizado más de 2.023,50 euros también podrán modificar, al alza o a la baja, la base con la que quieren cotizar.

► **Comercio online.** Las pymes españolas que utilizaron Amazon para vender sus productos batieron récord de exportaciones en 2017. Superaron los 250 millones en ventas al exterior. Un estudio elaborado por este marketplace revela que las principales mercantiles generaron más de 10.000 puestos de trabajo. Según Amazon, el incremento de la presencia de pymes se debe a que un mismo cliente puede anunciar sus productos en más de 11 webs que la compañía tiene en la red.

Los analistas auguran una subida del empleo autónomo aún menor que en 2017